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Indígenas 
destacadas
El Inmaya 
reconoció a 5 
mujeres indígenas 
por sus aportes 
en Cultura, DD.HH. 
e Igualdad de 
Género, Salud, 
Ciudadanía y 
Emprendimiento.
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Ratifican a Raciel López Salazar

Extienden 
periodo 
del fiscal 
a 2036
Se compromete 
a recuperar la 
confianza del pueblo 
en la Fiscalía de QR

EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- En el marco 
de las recientes reformas a la 
Constitución Política del estado 
para ampliar el periodo, el fiscal 
general Raciel López Salazar fue 
ratificado por los diputados de la 
XVIII Legislatura local para seguir 
en el cargo los próximos 12 años, 

y rindió protesta este mismo jue-
ves en el Pleno del Congreso de 
Quintana Roo.

López Salazar, quien asumió 
funciones como fiscal general 
de Quintana Roo el 17 de julio 
del año pasado —aunque des-
pachaba como interino desde el 
26 de junio de ese mismo año—, 
ocupará el cargo hasta septiem-
bre de 2036, como lo establecen 
los ordenamientos legales.

“Quiero decirles que en los 
próximos 12 años vamos a tra-
bajar intensamente, con mayor 
profesionalismo, más capacita-
dos y vocación de servicio, para 

ofrecerles mejores resultados”, 
expresó tras la ratificación.

Aseguró que se puede confiar 
en la Fiscalía General del Estado y 
sus servidores públicos, al man-
tenerse un compromiso de com-
batir frontalmente la corrupción 
y cerrar cualquier posibilidad de 
impunidad para quienes atentan 
contra la paz y el patrimonio de 
los quintanarroenses, y los millo-
nes de turistas que llegan cada 
año.

Además de recuperar la paz y 
armonía en todas las ciudades y 
comunidades de la entidad, sin 
permitir la instalación de gru-

pos delictivos y sus actividades, 
y combatir a quienes venían 
realizando con total impunidad 
todo tipo de acciones ilícitas, 
como la creciente extorsión al 
comercio.

Aseguró que su compromiso 
para trabajar los próximos 12 
años es combatir la corrupción 
y la impunidad, y para ello man-
tendrá la depuración de las tres 
Fiscalías de Distrito en el estado, 
así como las 25 Fiscalías Espe-
cializadas, además de la Policía 
Ministerial.

 zRaciel López Salazar seguirá como fiscal general de Quintana 
Roo hasta 2036.

Priorizó 
Campos  
el gasto  
en imagen
MARCO ANTONIO BARRERA

PALAYA DEL CARMEN, Q. 
ROO.- La presidenta munici-
pal de Solidaridad, Lili Cam-
pos Miranda, antepuso la 
promoción de su imagen per-
sonal frente a los temas sen-
sibles para la población en el 
último año de su gobierno.  

La alcaldesa calculó que 
con la difusión mediática 
podría reelegirse, pero el 
mandato en las urnas fue 
contundente a favor de la 
morenista Estefanía Mercado.

De una revisión a los 
contratos de obras, bienes 
y servicios reportados en 
la Plataforma Nacional de 
Transparencia, se estableció 
que la alcaldesa panista sus-
cribió 134 contratos, de enero 
a septiembre de este año.

En 74 contratos que —
representan el 55 por ciento 
del total— se pactó la difu-
sión de su imagen, los progra-
mas municipales y campañas 
de información y comunica-
ción en medios impresos, 
electrónicos y digitales con 
un gasto de 47 millones 851 
mil 233 pesos, incluido el 
Impuesto al Valor Agregado.

Algunos de los más cuan-
tiosos fueron por 2 millones 
870 mil 547.60 pesos (DPM/
AD/SER/012/2024 ), un millón 
468 mil 125 pesos (DPM/AD/
SER/082/2024), y otro por un 
millón 349 mil 996.4 pesos 
(DPM/AD(SER/037/2024). 

Por el contrario, la seguri-
dad pública y tránsito pasó 
a segundo término con 11 
acuerdos comerciales pacta-
dos por 45 millones 740 mil 
pesos; es decir, poco menos 
de 2.1 millones de pesos com-
parado con el gasto total de 
imagen.

El mayor gasto fue para 
combustible de los vehículos 
policiacos por un máximo de 
30.9 millones de pesos (DPM/
LP/ADQ/034/2024), del 16 de 
abril al 29 de septiembre, siete 
vehículos equipados como 
patrullas por $18.2 millones 
(DPM/LP/ADQ/035/2024) y un 
vehículo motorizado “Uforce 
1000 XL” usado, modelo 2022, 
por 769 mil 892 pesos (DPM/
LP/ADQ/004/2024).

Otro contrato que culmi-
nará con su salida corres-
ponde a la renta de binomios 
caninos con especialidad en 
detección de explosivos, nar-
cóticos, detección de restos 
humanos y de protección 
por $3.9 millones (DPM/LP/
SER/003/2024),

Para casi el final de su 
gestión, Campos Miranda 
contrató un servicio de 
consultoría y asesoría para 
supuestamente mejorar la 
seguridad pública, el cual 
costó $2.1 millones.

De los artículos que per-
manecerán está el equipo 
de radiocomunicación para 
tránsito y vialidad por 2.9 
millones de pesos (DPM/
LP/ADQ/052/2024) y uni-
formes por $3.1 millones 
(DPM-LP-ADQ-046-2024).

Igualmente, mobiliario 
y equipo para filtros poli-
ciales por $2.6 millones 
(DPM.LP.ADQ-038-2024), y 
equipo y mobiliario para 
tránsito por $1.2 millones 
(DMP-LP-ADQ-037-2024).

En la misma bolsa de la 
seguridad pública, la alcal-
desa metió el banquete 
de celebración del “Día del 
Policía” por 410.4 mil pesos 
(DPM/AD/SER/002/2024), y 
la renta de una carpa y pan-
tallas por otros 280 mil pesos 
(DPM/AD/ARR/002/2024).

A otras áreas sensi-
bles, como Protección Civil 
destinó únicamente $8.2 
millones, entre uniformes 
por $5.3 millones (DPM/LP/
ADQ/032/2024), y una ambu-
lancia de $2.9 millones (DPM/
LP/ADQ/036/2024).

Descarta 
Claudia  
militarización
La presidenta 
electa Claudia 
Sheinbaum afirmó 
que el traspaso 
de la Guardia 
Nacional a la 
Secretaría de la 
Defensa Nacional 
(Sedena) no va 
a significar una 
militarización del 
país.

Urgen reforzar difusión 
sobre desarrollos ‘fake’
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Patricia Mora 
Vallejo, presidenta de la Asocia-
ción Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI) Cancún, 
lanzó un llamado a las autori-
dades para reforzar la informa-
ción y difusión sobre desarrollos 
inmobiliarios irregulares, y así 
la ciudadanía se entere cuáles 
son para evitar que pierdan su 
dinero ahí.

Si bien reconoció el trabajo 
que han hecho el gobierno del 
estado y los gobiernos municipa-
les para revisar y clausurar aque-
llos desarrollos irregulares que 
han detectado, especialmente el 
caso de Benito Juárez, donde ya 
llevan tres clausuras que repre-
sentaban cerca de 15 mil lotes tan 
sólo este año, aún existe trabajo 
por hacer para evitar que sigan 
presentándose estos casos.

Apuntó que parte del pro-
blema ha sido la amplia espe-

culación en esta materia que 
enfrenta Cancún, y en general 
todo el estado, derivado no sólo 
de la belleza natural y el éxito 

turístico, sino también por las 
grandes inversiones en infraes-
tructura que se han hecho en 
este sexenio, como el Tren Maya 

y el Aeropuerto Internacional de 
Tulum “Felipe Carrillo Puerto”.

Por ello, consideró que es nece-
sario reforzar la información para 
que los ciudadanos no compren 
este tipo de tierras, ya sea porque 
promocionan construcciones en 
zonas donde no existen permi-
sos, porque no garantizan que 
contarán con todos los servicios 
básicos o siquiera una escritura 
de propiedad.

Como ejemplo, apuntó que 
aquellos que se anuncian con 
terrenos en la zona de la Avenida 
Huayacán cercana a la salida a 
la carretera Cancún-Mérida, el 
entronque de la carretera hacia 
Playa del Carmen o incluso cerca 
de la Zona Continental de Isla 
Mujeres, muchas de las cuales 
están catalogadas como zonas de 
reserva ecológica y por ende no 
puede realizarse ninguna cons-
trucción ahí.

 zLa AMPI pide a autoridades que refuercen información de 
desarrollos irregulares.

Cozumel, destino ideal 
para el Icon of the Seas
OMAR ROMERO 

COZUMEL, Q. ROO.- El Pueblo 
Mágico de Cozumel se ha colo-
cado como uno de los destinos 
predilectos de quienes viajan en 
el “Icon of the Seas”, el crucero 
más grande del mundo, pues 
la mayoría opta por descender 
y realizar alguna de las activi-
dades que existen en esta isla 
quintanarroense.

Cecilia Ormachea Wong, 
a cargo del Departamento de 
Excursiones del “Icon of the Seas”, 
dijo que trabajan con diferentes 
operadores locales y cada uno 

cuenta con diversas actividades 
para ofrecer a los cruceristas.

“Acá en Cozumel hay diferen-
tes tipos de actividades porque 
el interés de las personas es muy 
diverso, este barco tiene aproxi-
madamente 7 mil huéspedes, no 
los 7 mil van a las excursiones con 
nosotros, ni la mitad va con noso-
tros. Tenemos más de 50 tipos de 
excursiones (en la isla) y varían 
desde actividades en la playa, que 
van a Playa del Carmen, se van a 
hacer los parques (de diversiones)”. 

Expresó que los cruceristas en 
ocasiones hacen nado con delfi-
nes o simplemente compran artí-

culos en el mercado y centro de 
la isla, pero insistió que no todos 
van con los tours que el mismo 
crucero tiene, ya que ellos lo que 
buscan es facilitar el acceso, pero 
ya es decisión del visitante lo que 
decida hacer en tierra.

Incluso, dijo que la ubicación 
de esta isla es lo que la hace dife-
rente de otros puertos en los que 
atracan, puesto que en Cozumel 
los cruceristas pueden desde 
hacer esnórquel hasta acercarse 
más a lo que representa la cul-
tura maya.

 zEl crucero más grande del mundo, “Icon of the Seas”, tiene a 
Cozumel como destino preferido.

Cadena perpetua
El Departamento de Justicia de Estados Unidos pidió ayer cadena perpetua 
para el exsecretario de Seguridad Pública (SSP) de México, Genaro García 
Luna, ya declarado culpable de colaborar con el Cártel de Sinaloa.

Participan 
en simulacro
En el marco 
del Simulacro 
Nacional 2024, 
en Quintana Roo, 
participaron 
activamente 
más de 76 mil 
311 servidores 
públicos, y se 
revisaron mil 189 
inmuebles, tanto 
públicos como 
privados.
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EL TIEMPO pasa volando, y si no, que le pregunten a Andrés Manuel López Obrador, 
quien ya está en la recta final de su sexenio. El reloj político de AMLO da sus últimos tictacs, 
como esos relojes viejos que suenan fuerte justo antes de quedarse en silencio. A él, que llegó 
como el huracán de la “Cuarta Transformación”, ya le queda poco tiempo antes de tener 
que entregar la Banda Presidencial. Lo hará con la calma de quien ha cumplido su misión, 
pero con la satisfacción de saber que quien toma el relevo es su delfina favorita: Claudia 
Sheinbaum.
SÍ, MÉXICO está a punto de vivir algo que nunca ha visto en sus 200 años de historia: una 
mujer en la silla presidencial. Los mexicanos, en su mayoría, no sólo están listos para el 
cambio, sino que tienen expectativas altísimas. Según una encuesta de QM en alianza con 
el Heraldo Media Group, el 64.1% de los encuestados espera “mucho” del gobierno de 
Sheinbaum. Y con razón, no todos los días llega una presidenta que, además de ser la primera 
mujer en la historia en ocupar ese puesto, arrasa en las elecciones con más de 35 millones 
de votos.
AMLO, por supuesto, se va contento. Después de todo, no es fácil para un presidente jubilarse 
de la política, pero si de algo puede presumir es de dejar a su sucesora en una posición 
privilegiada: con una mayoría calificada en el Congreso y un país que, en su mayoría, 
confía en ella. Es como si Andrés Manuel le estuviera dejando el balón frente a la portería, 
listo para que Claudia lo patee directo al gol. Ahora la cuestión es si Sheinbaum será capaz 
de mantener esa confianza y cumplir con las altísimas expectativas que pesan sobre sus 
hombros.
PORQUE si algo está claro es que, aunque el sexenio de AMLO se apague, el de Sheinbaum 
tiene todas las luces encendidas. El 79.8% de los mexicanos espera “mucho” o “algo” 
de su mandato, según la misma encuesta. Para un país acostumbrado a sexenios llenos 
de promesas rotas, es casi milagroso ver esta dosis de optimismo. ¿Será que finalmente la 
transformación que prometía AMLO está por llegar con su pupila más querida? Ojo, que las 
expectativas también son una espada de doble filo: si no se cumplen, las críticas llegarán más 
rápido de lo que uno tarda en decir “guinda”.
NO ES SÓLO el respaldo popular que tiene a Claudia en una posición favorable. Su partido, 
Morena, se ha llevado siete de los nueve estados que estaban en disputa en las pasadas 
elecciones para sumar en total 23 en el país. Con ese respaldo, Sheinbaum no sólo llega con 
una fuerte mayoría legislativa, sino con el país prácticamente pintado de guinda. Pareciera 
que, a partir del 1 de octubre, el tablero político de México estará más inclinado hacia un 
solo lado que nunca antes. Pero con todo el poder, vienen también grandes expectativas, y 
el pueblo mexicano, que ya ha visto de todo, estará esperando que Claudia cumpla con su 
mandato de transformación.
A PESAR de las dudas de algunos sectores, y de los usuales detractores que siempre 
acompañan a los políticos, la transición parece estar más que lista. López Obrador ha dejado 
claro que Sheinbaum es la encargada de continuar su legado, y no se cansa de repetir que 
“la Cuarta Transformación va más allá de una persona”. Sin embargo, será interesante ver 
cómo Claudia le imprime su propio sello a este proyecto. Porque una cosa es ser la heredera 
de un movimiento, y otra muy distinta es hacer que el país sienta que estás liderando con tus 
propias ideas.
EL 30 de septiembre, cuando López Obrador entregue la Banda Presidencial, su reloj político 
finalmente se detendrá. A partir de ahí, todas las miradas estarán puestas en Sheinbaum, 
quien comenzará a marcar su propio ritmo en el reloj político de México. Y si todo sale como 
muchos esperan, será el comienzo de un nuevo capítulo en la historia del país. Pero si algo 
nos enseña la política mexicana, es que los relojes nunca dejan de correr... y el tiempo, como 
siempre, será el mejor juez.
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SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

Directorio

VOLVEREMOS  
MÁS FUERTES
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El ex parti-
cipante de La Casa de los Famo-
sos, Adrián Marcelo reaccionó 
a la reciente cancelación de su 
espectáculo Hermanos de Leche 
en la Ciudad de México.

Marcelo, de 34 años, com-
partió un video en redes socia-
les junto a su compañero Ivan 
Fematt, conocido como “La Mole”, 
ambos vestidos con trajes alusi-
vos a Elvis Presley.

“Volveremos más fuertes, 
hermano”, escribió en Instagram.

La publicación fue hecha tras 
el anuncio de que su show Her-
manos de Leche, programado 
para el 30 de octubre en el Pepsi 
Center, fue cancelado.

El recinto emitió un comuni-
cado señalando que el espectá-
culo no coincidía con la filosofía 
de los presentadores, reafir-
mando su compromiso con la 
integridad y el respeto hacia 

todas las personas.
“Nuestro compromiso con 

la integridad, el respeto y la 
dignidad de todas las personas 
es inquebrantable. Reafirma-
mos que nuestro propósito será 
siempre brindar una experien-
cia positiva, segura en todos los 
espectáculos que se presenten 
en nuestro recinto”, escribieron.

Adrián Marcelo también se 
pronunció en la red social X, com-
partiendo una imagen donde 
sostiene una lata de Coca-Cola. 
Esta publicación generó cien-
tos de reacciones en minutos, 
reflejando el interés y apoyo de 
sus seguidores en medio de la 
polémica.

Cabe recordar que esta no 
es la primera cancelación que 
enfrenta el dúo, ya que hace una 
semana, el Presidente Municipal 
de Zapopan, Juan José Frangie 
Saade, también suspendió un 
show que tenían programado 
en Jalisco.

 zAdrián Marcelo reaccionó a la reciente cancelación de su show 
‘Hermanos de Leche’ en la CDMX.

PAOLA ROJAS SALE DE TELEVISA 
LORENA JIMÉNEZ /  
AGENCIA REFORMA

GUADALAJARA, JAL.- Luego de 30 
años de formar parte de Televisa, 
Paola Rojas, periodista y conduc-
tora de radio y televisión sale de 
la empresa.

Mediante sus redes sociales, 
la comunicadora de 47 años dio 
a conocer que ya no será parte 
de Netas Divinas ni de Televisa, 
donde comenzó su trayectoria.

Tuvo que recurrir a su Ins-
tagram para despedirse de sus 
compañeras del programa y del 
público, pues dijo, no le permi-
tieron aparecer en una última 
transmisión para hacerlo.

“Lamentablemente no hubo 
oportunidad de despedirme al 
aire y lo lamento mucho, les 
pido a ustedes y a la audiencia 
de Netas Divinas una disculpa 
por eso, no fue una decisión mía, 
sin embargo, me despido por esta 
vía, que es la que tengo, que es 
sobre la cual tengo yo control.

“Me despido también por esta 
vía de mis compañeros, porque 
insisto, ya no hubo oportunidad 
siquiera de despedirme de ellos 
y de abrazarlos, porque sí me 
hubiera encantado. Quiero poner 
mucho énfasis en eso, creo que lo 
decente, lo respetuoso y lo consi-
derado, es despedirse”, mencionó 
Rojas en un en vivo que hizo en 
su IG. La conductora mencionó 
también que tiene nuevos pro-
yectos en el ámbito informativo, 
los cuales, al parecer, serán en otra 
televisora.

“Toca seguir trabajando, voy a 
seguir en la comunicación, pero en 
Netas Divinas ya no podré estar. Y 
ya que estamos en las despedidas, 
agradezco mucho a Televisa, una 
empresa en la que trabajé casi 30 
años, entré cuando era menor de 
edad haciendo radio”, añadió.

Aunque no dio detalles sobre 
sus nuevos planes, se dice que 
ahora estará en Imagen Televisión.

 zLa conductora mencionó que tiene nuevos proyectos en el ámbito informativo, los cuales, al parecer, 
serán en otra televisora.
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 zMara Lezama dijo que trabaja para regularizar colonias en Tulum y Mahahual.

Son más de 70 hectáreas ocupadas de manera irregular

Van a regularizar 
tierras en Tulum
Gobierno estatal 
también trabaja para 
dar certeza a familias 
en Mahahual

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CHETUMAL, Q. ROO.- La gober-
nadora Mara Lezama Espinosa 
informó que se trabaja en la 
regularización de más de 70 
hectáreas ocupadas de manera 
irregular en Tulum y en 40 de 
Mahahual, para garantizar bien-
estar social a las familias con la 
posesión legal de las tierras.

Dio a conocer que, a través de la 
Agencia de Proyectos Estratégicos 
(Agepro), a la fecha se han regis-

trado más de 700 expedientes en 
Tulum, con 80 contratos firmados.

“Para crecer con orden y sal-
dar una deuda histórica en esta 
Nueva Era de la Transformación 
trabajamos en la regularización 
de la tierra con justicia social”, 
explicó la titular del Ejecutivo 
quintanarroense.

La mandataria estatal aña-
dió que en Mahahual, la Agen-
cia también ha fungido como 
intermediaria entre los ocupan-
tes y propietarios de tierras par-
ticulares, facilitando la firma de 
contratos de compraventa, lo que 
garantiza un proceso ordenado y 
transparente.

Desde el inicio de la adminis-
tración, el crecimiento ordenado 
y sustentable de las comunida-
des se contempla en el Nuevo 

Acuerdo por el Bienestar y 
Desarrollo de Quintana Roo, con 
el objetivo de saldar una deuda 
histórica y garantizar que cada 
familia tenga acceso a servicios 
públicos eficientes, lo que no es 
posible en la irregularidad, se 
indicó en un comunicado.

“De ese modo se refleja la 
prosperidad compartida que 
impulsa este gobierno huma-
nista y progresista”, se añadió.

Mara Lezama recordó que 
así como lo hizo cuando fue 
presidenta municipal de Benito 
Juárez, ahora en todo el estado 
“seguimos trabajando 24/7, en 
territorio, para regularizar estas 
colonias, para que cuenten con 
servicios de energía eléctrica, 
agua potable y drenaje de forma 
segura y legal”.

En dos años como gober-
nadora de Quintana Roo, Mara 
Lezama ha logrado dar certeza 
jurídica con la regularización de 
tierras para más de 7 mil familias, 
a quienes ha entregado títulos de 
propiedad en la Zona Continen-
tal de Isla Mujeres, Benito Juárez, 
Puerto Morelos, Solidaridad y 
comunidades de la Zona Maya.

En este tiempo también con 
el programa para la contratación 
y titulación de asentamientos 
humanos irregulares en los bie-
nes del dominio privado que inte-
gran el patrimonio del estado, en 
Othón P. Blanco, en las colonias de 
Ampliación Caribe, se integraron 
207 expedientes y 11 contratos; 
y en Mahahual en la colonia el 
Sol, 197 expedientes; Tulum 520 
expedientes y 61 contratos.

Inició 
toma de 
muestras 
genéticas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La titular 
de la Comisión de Búsqueda 
de Personas en Quintana Roo, 
María López Urbina, pidió las 
personas que tengan a un 
familiar desaparecido, que 
se acerquen a la jornada de 
entrevistas y toma de mues-
tras genéticas que se está 
llevando a cabo por primera 
ocasión en la entidad.

Explicó que, como parte 
del Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo, junto con la 
Comisión Nacional de Bús-
queda de Personas, acordaron 
realizar este tipo de jornadas, 
como parte de una respuesta 
a los colectivos “Madres Bus-
cadoras de Isla Mujeres”, “Ver-
dad, Memoria y Justicia” y 
“Madres Buscadoras”. 

“Llevar a cabo la toma y 
recepción de muestras gené-
ticas acá en casa, es decir, 
en el estado, para que las 
colectivas, los familiares, los 
hijos, los que van a tomarse 
las muestras no tengan que 
tomarse en la ciudad de 
México o en otro estado”.

Expresó que esta jornada 
estará vigente hasta el lunes 
23 de septiembre, en las ins-
talaciones de la Secretaría de 
Educación de Quintana Roo 
(SEQ), ubicadas sobre la Ave-
nida Bonampak, en Cancún.

La funcionaria precisó 
que, para esta toma, cuentan 
con personal especializado 
en criminalística, en somato-
logía, en genética forense, así 
como entrevistadores espe-
cializados en inteligencia. 

Dijo que esta jornada se 
hace respetando la identidad 
de las familias que están en 
el proceso de la localización 
de alguna persona, por ello 
invitó a quienes están en esta 
circunstancia que se acer-
quen a la Comisión de Bús-
queda para formar parte de 
esta base de datos genéticos. 

“Que acudan personal-
mente al auditorio de la 
Secretaría de Educación, del 
19 hasta el 23 de septiembre 
de 09:00 a 18:00 horas que 
estaremos atendiéndolos. 
Esta toma de muestras es 
gratuita, les servirá para el 
seguimiento”. 

Agregó que el proceso es 
dinámico, no deben esperar 
tanto tiempo los familiares, 
de ahí que resaltó que es 
importante que se participe 
en esta jornada.

En estos días se entrevis-
tará a las familias, se recolec-
tarán muestras genéticas y 
se recopilarán datos con el 
apoyo del Centro Nacional 
de Identificación Humana.

 zSe hacen entrevistas 
y toma de muestras 
genéticas en instalaciones 
de la SEQ.

Esperan 
decisión 
definitiva 
en el PJ
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Trabajadores 
del Vigésimo Séptimo Circuito 
del Poder Judicial de la Federa-
ción, con sede en Cancún, acorda-
ron por mayoría de votos mante-
nerse en suspensión de labores, 
aunque, estarán a la espera de 
lo que se decida a nivel nacional 
este viernes. 

Si bien, el Consejo de la Judica-
tura Federal anunció la reanuda-
ción de labores en los juzgados de 
distrito y tribunales de circuito 
federales a partir del lunes 23 de 
septiembre, en el caso de Cancún 
afirmaron que todo dependerá 
de la reunión que se realice este 
viernes por la tarde.

Emanuel Portillo Arias, pre-
sidente del comité de defensa 
del Vigésimo Séptimo Circuito, 
comentó que abarcan alrededor 
de 700 servidores, de los cuales, 
644 votaron a favor de conti-
nuar haciendo valer su derecho 
en contra de esta reforma, al 
sostener que lo único que pre-
tenden es defender al Poder 
Judicial.

“En este circuito tenemos tra-
bajos a la par con toda la Repú-
blica, el Poder Judicial se integra 
precisamente por circuitos, de 
esos 32 circuitos por unanimi-
dad estamos en esta resisten-
cia, se están haciendo mesas de 
trabajo”. 

Incluso, dijo que la promulga-
ción de la reforma —publicada el 
15 de septiembre— “está plagada 
de irregularidades”, al sostener 
que existen suspensiones, pero 
pese a ello fue avalada por los 
estados. 

Recordó que desde el 20 de 
agosto iniciaron el paro de labo-
res y la intención es continuar, 
aunque insistió que este viernes 
sostendrán una reunión los 32 
circuitos, con barras, asociaciones 
de jueces y magistrados en la que 
determinarán qué procede.

Evacuan a 347 por el simulacro
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Ayunta-
miento de Benito Juárez participó 
este jueves 19 de septiembre en 
la Jornada Nacional de Protec-
ción Civil, con un macro simula-
cro de un incendio en el Palacio 
Municipal.

En el ejercicio, se evacuaron 
a 347 personas y participaron 94 
integrantes de cuerpos de segu-
ridad y emergencia.

De acuerdo con el director 
de Protección Civil, Antonio de 
Jesús Riveroll Ribbon, de estas 347 
personas, 180 fueron mujeres, 151 
hombres, 7 menores, 2 personas 
con discapacidad y 7 adultos 
mayores, durante este simulacro 
de incendio controlado.

Adicional al simulacro de 
incendio, se llevó a cabo un simu-
lacro de accidente vehicular, con 
la hipótesis de múltiples heridos, 
entre ellos una mujer embara-
zada, para el cual se tuvo 24 pre-
suntos heridos, clasificados en 
15 bajo código verde, 6 en código 
amarillo y 3 en código rojo, con 
quienes se realizó el operativo 
completo de evaluación, rescate 
y traslado.

Para el accidente vehicular, 
desde el reporte del incidente 
hasta que se retiraron los equi-
pos de extracción, los cuerpos de 

emergencia tardaron cerca de 30 
minutos, entre la delimitación de 
las áreas de emergencia y para 
traslado de heridos, extracción 
del vehículo, clasificación de los 
heridos de acuerdo al sistema de 
comandos, atención a heridos y a 
los riesgos que puedan derivarse 
del accidente.

Riveroll Ribbon agregó 
que también participaron las 
ambulancias ERUM y la nueva 
ambulancia de Protección Civil, 
además de diversas unidades y 
personal de Tránsito, Bomberos, 
Cruz Roja, Seguridad Ciudadana, 
Guardia Nacional, Marina y la 
Secretaría de Defensa Nacional, 
quienes atendieron las diversas 
labores propias de los escenarios 

del simulacro.
Por su parte, la presidenta 

municipal Ana Paty Peralta de 
la Peña apuntó que, durante este 
Macro Simulacro Nacional, en 
lo que respecta al municipio de 
Benito Juárez, además del Pala-
cio Municipal y otras depen-
dencias, participaron cerca de 
500 negocios y más de 30 mil 
personas.

Destacó que se ha reforzado a 
los cuerpos de emergencias con 
el equipamiento y personal nece-
sario y preparado, como las dos 
ambulancias del Ayuntamiento, 
la de ERUM y Protección Civil, 
así como 6 nuevos paramédicos 
asignados a la Dirección de Pro-
tección Civil.

 zSe llevó a cabo un macro simulacro en el Palacio Municipal de 
Cancún.

Feria de Arte Popular
Este jueves se inauguró la primera Feria 
Xcaret de Arte Popular Mexicano, un evento 
que reúne a 140 maestros artesanos y 
artesanas de todo México. La feria se llevará 
hasta el domingo 22 de septiembre dentro 
del Parque Xcaret.

Será en octubre el 23 Foro AMPI
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Asocia-
ción Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI) Cancún dio 
a conocer la fecha de su 23 Foro 
AMPI, que se llevará a cabo el 
3 de octubre a las 09:00 de la 
mañana en el Cancún Center, 
para el cual esperan la asisten-
cia de más de 700 personas, que 
podrán disfrutar de 36 exposito-
res y 9 panelistas.

Los expositores estarán ofer-
tando productos desde Tulum, 
Cancún, Puerto Morelos y parte 
de la Zona Continental de Isla 
Mujeres, además de espacios 
dedicados a temas como publi-
cistas, bancos, notarías y algu-
nos otros ramos involucrados en 

la industria inmobiliaria.
Para ello, las personas inte-

resadas podrán adquirir sus 
entradas a través de las páginas 
oficiales de AMPI Cancún o al 
teléfono 998-373-8770, con dos 
modalidades: el pase a confe-
rencias y acceso al espacio de 
expositores, con un costo de mil 
900 pesos; y el “full pass”, con un 
precio de 3 mil 100 pesos, que 
incluye conferencias, alimentos, 
diversas actividades y acceso al 
espacio de expositores.

Los panelistas invitados son 
Erick Olvera, Omar Villalobos, 
Julieta Enríquez, Diego Beltra-
nena, Tomás Dufich, Oso Trava, 
Orlando Montiel, Ana Romero y 
Eugene Towle, quienes vienen 
de diversas partes del mundo 

para compartir sus experiencias 
y conocimiento con las personas 
interesadas.

Patricia Mora Vallejo, presi-
denta de AMPI Cancún, expresó 
la importancia de este foro no 
sólo por las oportunidades de 
networking, sino por el aprendi-
zaje que supone para los profe-
sionales inmobiliarios al contar 
con cerca de 10 horas de capaci-
tación gracias a los panelistas 
que estarán participando.

Entre los temas que van a tra-
tar los panelistas están: ventas, 
inteligencia artificial, liderazgo 
competitivo, resiliencia, oportuni-
dades en el mercado inmobiliario, 
toma decisiones de alto impacto, 
expansión, reingeniería humana, 
calidad de vida y desarrollo soste-

nible, y el medio ambiente para 
dejar un gran legado.

“Es muy importante enfati-
zar que no es exclusivamente 
para los inmobiliarios, estamos 

haciendo un foro como AMPI, 
que es inmobiliario, pero no está 
acotado al ramo inmobiliario, la 
invitación es totalmente abierta 
a todo el público, estamos 

hablando de quien quiere ini-
ciar, estudiantes, trabajadores, 
emprendedores empresarios, 
los temas son varios y les serán 
útiles”, finalizó.

 zEl 23 Foro AMPI se realizará el 3 de octubre en el Cancún Center.
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Por su naturaleza, las pequeñas y medianas empresas 
tienden a ser más propensas a sufrir un ciberataque pues 
carecen de mecanismos suficientes para defenderse.

Debilidades

6,500
 dólares paga 
una empresa 

para recuperar 
datos en un 

cibersecuestro.

6
 meses 

después 
de sufrir 

un hackeo, 
una Pyme 

llega a 
cerrar.

40%
 de 

compañías 
reconoce 

tener 
problemas 
financieros 

para 
protegerse.

82%
 de las 

vulnerabilidades 
que sufre  

son por mal  
uso de 

contraseñas  
y datos.Fuente:  

Kaspersky

Prevén que este viernes renuncie a Segob

Prepara Alcalde 
paso a Morena
Va funcionaria como 
única candidata  
a la dirigencia 
nacional del partido

CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La secreta-
ria de Gobernación, Luisa María 
Alcalde, alista su renuncia al 
cargo para buscar la presidencia 
del Comité Ejecutivo Nacional 
(CEN) de Morena.

La funcionaria federal podría 
presentar su dimisión este vier-
nes, informó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

El Congreso Nacional more-
nista para renovar la dirigencia 
nacional se llevará a cabo el 
domingo 22 de septiembre.

— ¿Ya le presentó su renun-
cia Luisa María Alcalde?, se le 
preguntó.

“Yo creo que va a presentar 
su renuncia, puede ser que el 
viernes, no sé cómo esté la ley 
o los reglamentos, pero sí. Ella 
está en actividad, porque además 
nos ayuda mucho, es una mujer 
excepcional”, dijo.

Alcalde dejaría la Secretaría 
de Gobernación a 10 días de que 
concluya el sexenio y tras haber 
permanecido en el cargo durante 
15 meses.

La funcionaria es la tercera 
titular de Gobernación en el 
sexenio, después del tabasqueño 
Adán Augusto López, actual coor-
dinador de Morena en el Senado, 
y de la ministra en retiro Olga 
Sánchez Cordero, hoy diputada 
federal del mismo partido.

Alcalde se perfila como can-
didata única para ocupar la pre-
sidencia del CEN de Morena, y 
como su posible compañero de 
fórmula, para la Secretaría Gene-
ral, se ha mencionado a Carlos 
Ulloa, actual diputado federal y 
quien ha sido colaborador, asesor 
y operador de la presidenta electa 
Claudia Sheinbaum.

También se prevé que Andrés 
Manuel López Beltrán, hijo del 

presidente, se postule en el Con-
greso morenista para ocupar 
la Secretaría de Organización, 
considerada como una posición 
clave para el manejo de recursos 
y estructuras partidistas.

López Obrador adelantó que 
no participará en el Congreso de 
su partido, debido a que tiene pro-
gramada una gira por el estado 
de Veracruz.

Sin embargo, adelantó que la 
presidenta electa sí participará. A 
pregunta expresa, adelantó que 
no hará ninguna recomendación 
a los delegados que participen en 
el encuentro.

“No (voy al Congreso de 
Morena), no voy a estar, pero le 
mando un abrazo a todos los dele-
gados, mujeres, hombres que van 
a estar en el Congreso, creo que 
es el domingo”, dijo.

— ¿Alguna recomendación al 
Congreso de Morena?

“No, nada”.

BARBACOA EN DUDA
El presidente López Obrador 
informó que valora la posibili-

dad de cancelar la barbacoa que 
habría ofrecido a los diputados y 
senadores de Morena y aliados 
para celebrar la aprobación de 
reformas.

Consideró que ya no le daría 
tiempo de llevar a cabo la cele-
bración, pero que ya les envió 
un mensaje de agradecimiento 
por su labor en el arranque de la 
Legislatura.

“(Gerardo Fernández) Noroña 
me tiene anonadado, ha sido muy 
responsable. Ya les mandé decir 
que estoy muy contento. Se han 
portado muy bien, estamos en 
la cresta de la ola de transforma-
ción”, señaló.

Sin embargo, ante las pregun-
tas, el mandatario admitió que 
reconsideraría la cancelación.

— Entonces, ¿no conviviría 
con senadores?, ¿no los va a reci-
bir?, se le cuestionó.

“No, porque ya no voy a tener 
tiempo ni con senadores ni con 
diputados, me gustaría mucho... 
bueno, no lo descarto, a lo mejor 
nos damos un tiempo”, agregó.

 zLuisa María Alcalde podría renunciar hoy a la Segob para ser la 
nueva presidenta de Morena.

‘Es corresponsable 
EU de la violencia’
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador corresponsabilizó al 
gobierno de Estados Unidos 
de la violencia que se registra 
actualmente en el estado de 
Sinaloa, donde facciones de un 
cártel mantienen ya 11 días de 
enfrentamientos.

 — ¿Estados Unidos es 
corresponsable de la violencia 
en Sinaloa?, se le preguntó.

“Claro que sí”, respondió.
— ¿Por la detención de estos 

narcotraficantes?
“Por haber llevado a cabo ese 

operativo”, dijo.
El mandatario federal 

incluso cuestionó los motivos 
que llevaron al gobierno de Joe 
Biden a concretar la captura 
de Ismael “Mayo” Zambada y 
Joaquín Guzmán López, ya que 
no está claro si lo hicieron por 
combatir el tráfico de fentanilo 
o sólo por propaganda.

“No es lo mismo cuando 
el Estado mexicano inter-
viene a que se dé un asunto 
de que alguien es secuestrado 
mediante un acuerdo y se lo lle-
van a Estados Unidos. También 
eso no nos convence y estamos 
pidiendo información. Ahora 
sí que, ¿cuál fue el acuerdo y 
la causa?

“Para ver si realmente es 
para evitar que haya narcotrá-
fico y que siga entrado fenta-

nilo de México, como entra de 
Canadá a Estados Unidos, si fue 
una decisión que se toma, como 
siempre, para demostrar que se 
está atendiendo el problema 
del consumo de fentanilo, o sólo 
por propaganda”, cuestionó.

— Recordemos que en 
Estados Unidos están en pro-
ceso electoral, se advirtió al 
mandatario.

¬“Sí, sí, pero ¿y nosotros? 
¿Y la situación de México?”, 
cuestionó.

Durante su conferencia 
mañanera en Palacio Nacio-
nal, López Obrador consideró 
que el operativo que derivó en 
la captura de los integrantes 
del Cártel de Sinaloa fue ilegal 
y provocó las “secuelas” que 
actualmente padece el estado 
de Sinaloa.

“No puede ser correcto por-
que asesinaron personas, fue 
completamente ilegal y esta-
ban esperando al señor ‘Mayo’ 
agentes del Departamento de 
Justicia. Primero, hubo violencia 
ahí, perdieron la vida algunas 
personas, el exrector de la Uni-
versidad y luego la secuela, esto 
que está pasando ahora.

“La pérdida de una vida es lo 
más triste y lamentable, pero a 
ver... en su concepción de ellos 
de que la vida no vale nada, 
¿qué beneficios?, ¿en qué ayuda 
a detener el problema de la dro-
gadicción en Estados Unidos 
(estos arrestos) con objetividad 
o realismo?”, agregó.

 zEl presidente AMLO dijo que EU es corresponsable de la 
violencia en Sinaloa.

 zEvidencian que hubo 
falsos apoyos para Jorge 
Romero en el PAN.

Exhiben 
en PAN 
apoyos 
indebidos 
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El pro-
ceso de recolección de firmas 
de militantes para acceder al 
registro de candidatos a la 
Presidencia del PAN estuvo 
viciado por prácticas de 
padroneros de acopio inde-
bido de rúbricas.

De acuerdo con el regis-
tro de mensajes enviados por 
WhatsApp, queda de mani-
fiesto que hubo personas que 
recolectaban firmas a favor 
del aspirante Jorge Romero y, 
para simular apoyos, pedían 
fotos de las rúbricas para imi-
tarlas en la hoja de registro. 

“Estamos recolectando 
la firma para apoyar a Jorge 
Romero para la dirigencia 
nacional del partido. Estaré 
mañana en esta dirección 
recabando la firma de 8 de 
la mañana a 12 del medio día”, 
se lee en una pantalla de la 
aplicación.

“Necesitamos que hables 
con ellos, para que vayan en 
la mañana a la firma plis, ahí 
voy a estar hasta las 12”.

— ¿Quién te las manda?
— “Mi jefe, por instrucción 

del secretario”.
En otra pantalla de What-

sApp, se lee: “Oye un favor-
sote, ando juntando las fir-
mas de mis afiliados del PAN 
para unos temas del nacional 
y necesito recabar tu firma, 
pero para ir por ella ¿crees 
que me puedas mandar foto 
de tu firma y ya yo la intento 
hacer? Es nomás para decir 
que apoyamos a cierto candi-
dato del partido. Ah, también 
la clave de elector porfas”.

El destinatario del men-
saje respondió: “Hola, ya 
firmé por Adriana (Dávila)”.

‘TIENE LIDERAZGO’
El senador panista Ricardo 
Anaya externó su apoyo a 
Jorge Romero para la Presi-
dencia del PAN.

En opinión del excandi-
dato presidencial, Romero es 
el único que tiene el liderazgo 
suficiente para convocar a 
una asamblea nacional orien-
tada a revitalizar al partido.

Un día después de que 
cerró el registro de firmas, 
Anaya insistió en que si el 
PAN no apura su transfor-
mación estará cavando su 
propia tumba.

“Estoy convencido de 
que esta puede ser la última 
oportunidad: no se exagera 
cuando se dice que este es 
momento de renovarse o 
de morir. Una reforma pro-
funda, que verdaderamente 
abra al PAN a la ciudadanía, 
que convierta al PAN en un 
instrumento al servicio de los 
ciudadanos, requiere necesa-
riamente una reforma esta-
tutaria”, apuntó.

“Y para poder reformar los 
estatutos del Partido Acción 
Nacional, hay que tener el 
liderazgo de convocar a una 
asamblea nacional extraordi-
naria y poner de acuerdo a los 
liderazgos y a la militancia de 
todo el país. Y quienes cono-
cemos al PAN, sabemos que 
quien tiene la posibilidad y 
liderazgo de convocar a esa 
asamblea y de promover una 
transformación profunda, 
es sin duda Jorge Romero. 
Tiene el liderazgo adentro 
del partido para convocar a 
esa asamblea”, indicó.

Exdirigente nacional, 
Anaya aseguró en rueda de 
prensa que no sería sensato 
buscar “la continuidad o el 
continuismo, aunque siem-
pre va a haber resistencia”.

— ¿Su gallo es Jorge 
Romero?, se le preguntó.

Declaran feriado el 1 de octubre
MAYOLO LÓPEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Por una-
nimidad, con 116 votos a favor, 
el Pleno del Senado aprobó un 
decreto para que el 1 de octubre 
sea considerado día de descanso 
obligatorio cada seis años.

La disposición entrará en vigor 
el martes 1 de octubre, cuando por 
primera vez rinda protesta como 
presidenta de la República una 
mujer, Claudia Sheinbaum Pardo.

Se trata de una reforma al 
artículo 74 de la Ley Federal del 
Trabajo en su fracción VII, para 
que esa fecha, 1 de octubre, sea día 
de descanso obligatorio, cuando 
corresponda la transmisión del 
Poder Ejecutivo Federal.

“Con ello, no sólo implicará un 
día de cambio de liderazgo en el 
gobierno federal, sino también un 
día de descanso y reflexión para 
que los mexicanos se unan en 
torno a la celebración de la demo-
cracia y la estabilidad política, 
económica y social de nuestro 
país”, celebró la senadora petista 

Geovanna Bañueños de la Torre.
Amalia García Medina, de 

Movimiento Ciudadano, con-
sideró que Claudia Sheinbaum 
debía ir más y dar “un salto cuán-
tico y totalmente diferente a lo 
que han sido los gobiernos del 
pasado, incluyendo el actual, por-
que vivimos además una crisis 
civilizatoria de enormes propor-

ciones en nuestro país junto a 
educación y salud”. 

La priista Cynthia López Cas-
tro coincidió: “Por supuesto que 
este 1 de octubre, al tener una 
mujer presidenta, esperamos que 
los resultados se vean pronto y 
que sean primero las mujeres”.

El dictamen fue turnado a la 
Cámara de Diputados.

 zEn el Senado se aprobó que el 1 de octubre sea día de descanso 
obligatorio.

Creció 190% la eficiencia recaudatoria en sexenio
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Al cierre 
de agosto de 2024, el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) 
obtuvo una recaudación por efi-
ciencia recaudatoria de 191 mil 506 
millones de pesos, un aumento de 
5.9 por ciento en términos reales 
comparado con el mismo periodo 
del año pasado, y de 190 por ciento 
en todo el sexenio.

“La eficiencia recaudatoria 
durante este sexenio tuvo un 
incremento de 190.3 por ciento 
y se logró con la implementación 
de tres programas: cumplimiento 
de obligaciones, vigilancia pro-
funda y cobranza coactiva, los 
cuales permiten identificar opor-
tunamente omisiones o inconsis-
tencias en el cumplimiento de 
las obligaciones fiscales y cobrar 
adeudos fiscales”, indicó el SAT en 
un comunicado.

Detalló que de enero a agosto 

de 2024 la recaudación por efi-
ciencia recaudatoria se dividió 
en el programa cumplimiento 
de obligaciones con 87 mil 834 

millones de pesos; el de vigilancia 
profunda con 72 mil 947 millones 
de pesos, y el de cobranza coactiva 
con 30 mil 725 millones de pesos.

El organismo indicó que como 
parte de las acciones para hacer 
eficiente el gasto público, en el 
periodo enero a agosto de 2024 el 

costo de la recaudación se ubicó 
en 24 centavos por cada 100 pesos 
recaudados, tres centavos menos 
que al mismo periodo de 2023, y 
el menor costo alcanzado para los 
primeros ocho meses desde que 
se tiene registro.

“Con el plan maestro de fis-
calización y recaudación, se han 
obtenido 21.8 billones de pesos 
en lo que va de la administración 
federal, lo cual significa un creci-
miento nominal de 7.4 billones 
de pesos y un incremento real de 
16.8 por ciento, en comparación 
con la administración anterior”, 
destacó.

Señaló que estos resultados 
se lograron gracias a la imple-
mentación del plan maestro, el 
cual delinea las estrategias para 
incrementar los ingresos tribu-
tarios, aunado a un esfuerzo de 
austeridad en apego al compro-
miso del gobierno que encabeza 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

 zEn agosto de 2024, el SAT obtuvo una recaudación por eficiencia recaudatoria de 191 mil 506 
millones de pesos.
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 zDe los seis quaterbacks elegidos en la primera ronda, tres han sido titulares y ninguno ha hecho 
pase para anotación.
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La escudería es investigada por un cambio en su alerón

Defiende McLaren 
liderato en Singapur
El equipo marcha 
en primer lugar 
del Mundial de 
Constructores

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Por primera 
vez en la temporada hay un 
nuevo líder en el Campeonato 
de Constructores, la escudería 
McLaren llega al Gran Premio 
de Singapur, con una ventaja 
de 20 puntos sobre Red Bull y 
espera mantenerse en el primer 
lugar cuando corra en el Circuito 
Urbano de Yas Marina.

“Después de un fin de semana 
increíble, donde aseguré mi 
segunda victoria, estoy listo 
para ir por otro triunfo en Sin-
gapur. Es un circuito corto, pero 
muy demandante para los pilo-
tos. Tenemos un buen ritmo en 
el equipo y ahora tenemos que 
seguir sumando todos los puntos 
que podamos”, dijo Oscar Piastri, 
quien la semana pasada ganó en 
Bakú, Azerbaiyán.

Gracias a la carrera ganada 
por el australiano (y al incidente 
que dejó fuera de la carrera a Ser-
gio Pérez), McLaren llegó a 476 
puntos, para dejar atrás a Red 
Bull en el segundo lugar con 456 
unidades, en el tercer puesto se 
quedó Ferrari con 425.

Sin embargo, no todas son 
buenas noticias para la escude-
ría color papaya. La Federación 
Internacional de Automovilismo 
investigará el diseño de los ale-

rones en sus monoplazas, que en 
el GP de Azerbaiyán llamaron la 
atención, pues un alerón giraba 
hacia atrás, durante las rectas y 
parecía tener una ranura, lo que 
reducía la resistencia y podría 
aumentar la velocidad.

Ante esto, la FIA señaló que 
“supervisará de cerca la flexibi-
lidad de la carrocería de todos los 
coches y se reserva el derecho de 
solicitar a los equipos que reali-
cen modificaciones en cualquier 
momento de la temporada”.

De vuelta al Circuito de Singa-
pur, el equipo McLaren subió al 
podio el año pasado, con Lando 
Norris, quien quedó en segundo 
lugar, el ganador fue Carlos Sainz 
de Ferrari y Lewis Hamilton 
ocupó el tercer puesto.

 zLa escudería McLaren tratará de ampliar su ventaja sobre Red Bull en el Circuito Urbano de Yas 
Marina.

‘Usted disculpe’
El piloto Sergio Pérez reveló que los 
ingenieros de la escudería Red Bull le 
pidieron disculpas, luego de ver los errores 
“con claridad” los que se quejó ‘Checo’ 
sobre el monoplaza.

Aplazan partido entre Dorados y Cancún FC
EDGAR CONTRERAS /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO .-La violen-
cia que azota Sinaloa obligó a la 
reprogramación del partido de 
Dorados ante Cancún FC, origi-
nalmente programado para este 
sábado 21 de septiembre, que se 
disputaría en el Estadio Banorte 
de Culicán, por la Jornada 9 del 

Torneo Apertura 2024 en la Liga 
de Expansión.

En un escueto comunicado se 
limitó a informar del cambio, sin 
ahondar en las razones. Los can-
cunenses también emitieron un 
mensaje en el que señalaron que 
el encuentro “se reprogramará 
en fecha y horario por definir”.

Este cambio de horario se 
produce en el contexto de los 

enfrentamientos entre grupos 
del narco en Sinaloa, que tiene 
más de una semana.

A pesar de estos problemas, el 
equipo ha compartido en redes 
sociales fotografías, el entrena-
miento en el estadio.

Dorados es sotanero de la Liga 
de Expansión, con apenas cinco 
puntos de 21 posibles, mientras 
que Cancún FC se encuentra en 

el lugar 10 de la tabla general, con 
siete unidades. Este es el segundo 
partido que se aplaza para las 
‘iguanas’ en el Torneo Apertura 
2024, pues tienen pendiente dis-
putar el juego de la Fecha 1 ante 
Correcaminos en Tamaulipas. 
Culiacán no tiene programado 
otro partido en el calendario hasta 
el 12 de octubre, cuando reciba 
Coyotes Tlaxcala, por la Jornada 12.

 zEl último partido como local para Dorados fue el pasado 7 de 
septiembre.

Tienen novatos inicio  
difícil en la temporada
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El salto a la NFL 
ha sido más difícil de lo esperado 
para los quarterbacks novatos en 
este inicio de temporada. Nin-
guno de los seis mariscales de 
campo seleccionados en la pri-
mera ronda del Draft, ha hecho 
un pase para touchdown, luego 
de dos semanas disputadas. 
Según el portal de la liga, los seis 
pasadores han hecho 196 inten-
tos en total.

De los 12 primeros picks del 
pasado Draft, seis fueron usa-
dos para conseguir mariscales 
de campo, la primera selección 
global, Caleb Williams, ha sido 
titular con los Bears en los pri-

meros dos partidos, donde acu-
mula 37 pases completos, para 
267 yardas, dos intercepciones y 
ha sido capturado en nueve oca-
siones (la segunda mayor canti-
dad de ‘sacks’ en este arranque 
de campaña).

Después está Jayden Daniels, 
con Washington, quien fue el 
segundo ‘pick’ del Draft 2024. 
El mariscal también inició los 
primeros dos juegos de la tem-
porada, con 40 pases completos, 
para 410 yardas, sin intercepcio-
nes, aunque no ha podido conse-
guir el pase a la zona de anota-
ción, el jugador presume de dos 
touchdowns por tierra.

En Denver apostaron por 
renovar su plantilla de quarter-
backs y Bo Nix se convirtió en el 

titular. El egresado de Oregon 
tiene 46 pases completos, 384 
yardas, a cambio de cuatro inter-
cepciones y la misma cantidad de 
capturas. Nix también logró una 
anotación corriendo, pero no al 
lanzar el balón por aire.

Están los casos de Drake 
Maye con los Patriots y Michael 
Penix con los Falcons, quienes 
no han debutado con sus equi-
pos, porque los entrenadores 
han apostado por jugadores 
más experimentados, como 
Jacoby Brissett y Kirk Cousins, 
respectivamente.

Además de J.J. McCarthy, con 
los Vikings, quien sufrió una 
lesión antes del inicio de la tem-
porada y se perderá todo su año 
de novato.   zEl pelotero fue suspendido el año pasado de la MLB, luego de ser arrestado por violencia doméstica.

Revela video agresión de Julio Urías
PEDRO ZOZAYA /  
AGENCIA REFORMA

LOS ÁNGELES, E.U.-Un año des-
pués se reveló el video donde 
se ve al pitcher mexicano Julio 
Urías agredir a su esposa, lo 
que le costó ser arrestado y 
cortado por los Dodgers. El 3 de 
septiembre de 2023, el pelotero 
protagonizó una discusión con 
la mujer que lo acompañaba, 
quien fue identificada como su 
esposa, en el el BMO Stadium, 
después del juego entre Los 
Ángeles FC y el Inter Miami 
de la MLS.

En el video, que el LA Times 
establece se obtuvo a través de 
un pedido a las autoridades, se 
ve al lanzador alcanzando a su 
esposa y comenzar la agresión, 
mientras unas personas intentan 
detenerlo. Tras una noche encar-
celado, Urías fue librado al pagar 
una fianza de 50 mil dólares.

Esta era la segunda acusa-
ción de violencia doméstica para 
Urías, quien evitó la cárcel, aun-
que sí recibió 36 meses bajo liber-
tad condicional en mayo pasado, 
también deberá cumplir un curso 
de asesoramiento durante 52 

semanas y la Oficina del Fiscal 
de Los Ángeles le ordenó pagar 
una tarifa del fondo de violencia 
y restituir a la víctima.

El portal LA Times también 
se reveló que estaría vetado tres 
años de las Grandes Ligas. En su 
primera acusación por violencia 
doméstica en 2019, Urías fue sus-
pendido 20 juegos por la MLB.

Desde su suspensión el año 
pasado, el pelotero de 27 años 
no ha vestido la franela de otro 
equipo, aunque a inicios del 2024 
hubo rumores de su posible lle-
gada a la liga de Japón.
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La familia MINI 
se electrifica con 
el nuevo Aceman.

DIVERSIÓN 
ELÉCTRICA

La industria automotriz es uno de los mayores pilares 
en la economía de nuestro país, y actualmente, se producen 

más de 50 vehículos en territorio mexicano, destacando 
automóviles deportivos, eléctricos, SUVs, 

entre otras categorías. 
A continuación te presentamos algunos de los 

modelos más llamativos que se fabrican en México.    

 

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

BMW M2

8 
BOLSAS 
DE AIRE

6 
BOLSAS 
DE AIRE

AUTONOMÍA:

513 
KILÓMETROS

POTENCIA:

480 
HP

POTENCIA:

268 
HP

La electrificación forma parte de 
General Motors y en su planta de 
Ramos Arizpe se produce la nue-
va Equinox EV.  

Este modelo está basado 
en la plataforma Ultium y cuenta 
con una batería de 85 kW que a 
través del sistema eléctrico ofre-
ce 241 hp y 236 libras. La fuerza 
es dirigida a las ruedas delanteras.  

Tiene un recorrido eléctrico 
de hasta 513 kilómetros y con una 
carga rápida de 10 minutos ob-
tiene 100 km de energía. Cuenta 
con el sistema One-Pedal-Driving, 
que permite conducir con un pe-
dal y regenerar energía.  

Este deportivo se fabrica en la 
planta de San Luis Potosí y fue 
diseñado por el mexicano José 
Casas.  

En su segunda generación 
esconde bajo el cofre un motor 
3.0 litros biturbo que ofrece una 
potencia de hasta 480 caballos y 
442 libras pie de torque, acopla-
do a una transmisión automática 
de 8 cambios y tracción integral.  

En cuanto a su desempeño, 
recorre de 0 a 100 km/h en 4.1 
segundos y alcanza una veloci-
dad máxima de 250 kilómetros 
por hora. Cuenta con modos de 
manejo Sport y Sport Plus. 

A través de Nissan Mexicana, el 
modelo QX55 de Infiniti se pro-
duce en la planta de Aguasca-
lientes.  

Infiniti QX55 es un vehícu-
lo enfocado al segmento de lujo 
que incorpora un motor 2.0 litros 
turbo que entrega hasta 268 ca-
ballos de fuerza y 280 lb-pie de 
torque. Agrega transmisión CVT 
y tracción en ambos ejes.  

En cuanto a su equipamien-
to, destaca la pantalla central de 
8 pulgadas con sistema de audio 
Bose de 16 bocinas, así como co-
nectividad inalámbrica y sistema 
de Head-Up Display.

CHEVROLET 
EQUINOX EV

INFINITI 
QX55

z Registra una longitud de 4.6 
metros y la cajuela brinda un 

espacio de 747 litros.  

z Por dentro incorpora el sistema 
operativo BMW 8.

z La cajuela brinda apertura 
y cierre con función 

de manos libres. 

z Cuenta con sistema de 
infoentretenimiento de 17.7 

pulgadas con Google Integrado.

z Tiene una longitud de 4.5 metros y 
la cajuela tiene una capacidad 

de 390 litros. 

z Agrega cuadro de instrumentos 
de 7 pulgadas e iluminación 

ambiental.

Precio: $829,900

Precio: $1,745,000

Desde $1,339,900

z Al exterior monta rines de 21 pulgadas, 
iluminación LED y quemacocos panorámico.  

z Añade suspensión adaptativa M 
y rines de 19/20 pulgadas. 

z Monta rines de 20 pulgadas 
y tiene una longitud de 4.7 metros.

6 
BOLSAS 
DE AIRE

MÁS FABRICADOS 
EN NUESTRO PAÍS

PÁG. 20
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ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

La familia MINI tiene un nuevo inte-
grante llamado Aceman. Este inno-
vador crossover traslada el “go-kart 
feeling” de firma británica, al seg-
mento de los vehículos eléctricos en 
el mercado mexicano.

Este nuevo MINI aterriza en 
nuestro país con dos versiones eléc-
tricas: Aceman E y Aceman SE. Para 
la primera variante se incorporó una 
batería con capacidad de 42.5 kWh 
que con una carga completa ofrece 
hasta 310 kilómetros de autonomía. 
Además, brinda una potencia de 184 
caballos de fuerza y 213 lb-pie.

Para el modelo Aceman SE, la 
batería aumenta su capacidad a 54.2 
kWh otorgando un recorrido eléc-
trico de 406 km. Acelera de 0 a 100 
kilómetros por hora en 7.1 segundos 
y alcanza hasta 218 hp y 243 libras 
pie de torque.

El estilo de manejo se puede 
ajustar mediante los siguientes ocho 
modos de conducción: Go-Kart, Vi-
vid, Core, Green, Timeless, Balance, 
Trail y Personal.

Al exterior mantiene un diseño 
minimalista con los simbólicos faros 
LED de la marca, así como una carro-
cería bitono de 4 metros de largo y 
un juego de rines de 17 a 19 pulgadas.

En el habitáculo destaca la pan-
talla circular OLED de diseño plano de 
240 milímetros de diámetro operado 
por el sistema MINI 9 permite operar 
las funciones de conducción median-
te toque o por comando de voz.

Otros puntos a resaltar es el te-
cho panorámico que permite un mejor 
ambiente en la cabina y la cajuela que 
ofrece una capacidad de 300 hasta 
los mil litros con los asientos abatidos.

El nuevo MINI Aceman tiene un 
precio de entrada de 749 mil pesos y 
para la versión SE es de 849 mil pesos.

AS

z Con una carga rápida de 
30 minutos logra el 80 por 

ciento de energía.

z “¡Hey MINI!”, es el asistente de voz inteligente 
de la marca.

 BAJO
LA MANGA

ELECTRIFICACIÓN
RETROFUTURISTA
MIREILLE YARETH GARCÍA 

Aterriza la reinterpretación de 
un icono setentero de la cultura 
pop. El renacimiento del Renault 
R17 ha llegado de la mano del 
diseñador Ora Ïto, encargado 
de transformarlo para el futuro 
con su particular toque de sim-
plicidad que promete hacer de 
él algo único.

El R17 Electric Restmod ba-
sado en el emblemático coupé 
deportivo Renault 17, es un mo-
delo único de exposición y no el 
precursor de un futuro vehículo 
de producción como lo fuera en 
los 70’s el R17 con el que se fa-
bricaron más de 92 mil unidades 
entre 1971 y 1979. 

Esta escultura en movi-
miento conjunta el idealismo 
de aquella década y la simplici-
dad futurista del diseñador. Tie-
ne una carrocería 17 cm más an-
cha que la original para mejorar 
el agarre a carretera. Su color es 
Marrón Galáctico, un tono origi-
nal desarrollado especialmente 
para el vehículo de exhibición.

Sus faros adoptan la forma 
de cuatro módulos rectangula-
res con esquinas redondeadas, 
mientras que las luces traseras 
forman una única franja. Incorpo-
ra un propulsor totalmente eléc-
trico de 270 hp en la parte trasera.

Mantiene los estándares 
originales de confort, al tiem-
po que introduce una serie de 
cambios en el panel de instru-
mentos y la consola central. Pre-

senta una pantalla central con el 
entorno gráfico actual de Ren-
ault y cuatro pequeñas pantallas 
geométricas detrás del volan-
te, inspiradas en las esferas del 
modelo original. Los asientos se 
han rediseñado en torno a la es-
tructura original de pétalos, con 
nuevas tapicerías inspiradas en 
el mundo del interiorismo. 

R17 Electric Restomod por 
Ora Ïto fue presentado en la Mai-
son5, París. El prototipo se pre-
sentará en el Concurso Richard 
Mille de Artes y Elegancia de 
Chantilly, así como en el stand 
de Renault del Salón del Auto-
móvil de París.

z El chasis de fibra de carbo-
no, mantiene el peso en sólo 
1.4 toneladas.

z Se mantuvieron los rasgos dis-
tintivos del Renault 17 y se aña-

dieron estilo y fluidez, sin alterar 
el carácter del auto.

Conoce los 57 vehículos que se fabrican
en nuestro país en este 2024.

CALIDAD AUTOMOTRIZ

MARCA MODELO FÁBRICA DESDE ($)

AUDI Q5 PUEBLA 1,284,900

BMW SERIE 3 SAN LUIS POTOSÍ 995,000

BMW SERIE 2 COUPÉ SAN LUIS POTOSÍ 915,000

BMW M2 SAN LUIS POTOSÍ 1,745,000

CHEVROLET BLAZER COAHUILA 1,111,600

CHEVROLET BLAZER EV COAHUILA              -

CHEVROLET EQUINOX COAHUILA              -

CHEVROLET EQUINOX EV COAHUILA 829,900

CHEVROLET SILVERADO CR GUANAJUATO 910,400

CHEVROLET SILVERADO DC GUANAJUATO 999,900

FORD BRONCO 
SPORT SONORA 746,000

FORD MAVERICK SONORA 705,000

FORD MUSTANG 
MACH-E EDO. DE MÉXICO 989,000

GMC SIERRA CR GUANAJUATO 1,213,400

GMC SIERRA DC GUANAJUATO 1,509,400

GMC TERRAIN SAN LUIS POTOSÍ 716,900

HONDA PROLOGUE COAHUILA               -

HONDA HR-V GUANAJUATO 590,900

HYUNDAI TUCSON NUEVO LEÓN 563,100

INFINITI QX50 AGUASCALIENTES 1,159,900

INFINITI QX55 AGUASCALIENTES 1,339,900

JAC E 10X HIDALGO 357,000

JAC E FRISON T8 HIDALGO              -

JAC E J7 HIDALGO 730,000

JAC E SUNRAY HIDALGO 1,299,000

JAC FRISON HIDALGO 420,000

JAC J7 HIDALGO 308,000

JAC SEI2 HIDALGO 299,000

JAC SEI4 PRO HIDALGO 338,000

JAC SEI6 PRO HIDALGO 499,000

JAC SEI7 PRO HIDALGO 484,000

JAC SUNRAY HIDALGO 690,000

JAC X350 HIDALGO 599,000

JAC X 200 HIDALGO 421,000

JEEP COMPASS EDO. DE MÉXICO 575,900

KIA FORTE NUEVO LEÓN 387,900

KIA K4 SEDÁN NUEVO LEÓN 399,900

KIA K3 
HATCHBACK NUEVO LEÓN 347,400

KIA K3 SEDÁN NUEVO LEÓN 322,400

MAZDA CX-3 GUANAJUATO 386,900

MAZDA CX-30 GUANAJUATO 436,900

MAZDA MAZDA 2 HB GUANAJUATO 325,900

MAZDA MAZDA 2 
SEDÁN GUANAJUATO 295,900

MAZDA MAZDA 3 
SEDÁN GUANAJUATO 392,900

MERCEDES-
BENZ GLB AGUASCALIENTES 1,035,000

NISSAN KICKS AGUASCALIENTES 434,900

NISSAN MARCH AGUASCALIENTES 272,900

NISSAN NP300 AGUASCALIENTES 460,900

NISSAN SENTRA AGUASCALIENTES 409,900

NISSAN VERSA AGUASCALIENTES 347,900

RAM 4000 COAHUILA 919,900

RAM 1500 CREW 
CAB COAHUILA 834,900

RAM PROMASTER COAHUILA 999,900

TOYOTA TACOMA BAJA
CALIFORNIA 769,900

VW JETTA PUEBLA 438,070

VW TAOS PUEBLA 484,570

VW TIGUAN PUEBLA 552,070

HECHO
EN MÉXICO


